



« ON BOUGE »

- Présentation du thème

Ce thème s'articule autour de plusieurs questions, qui ont toutes en commun le thème des déplacements. Ceux du quotidien, indispensables pour se rendre chez soi, au lycée, en vacances, chez des amis. Ceux, plus extraordinaires, qui peuvent nous conduire à l'autre bout de la planète, qu'il s'agisse alors, dans un registre joyeux, de partir à l'aventure et de découvrir de nouveaux horizons, d'aller étudier ou travailler dans un autre pays ou, dans un registre plus tragique, de devoir quitter son pays en raison d'une guerre ou d'une crise, d'un environnement détruit, d'un changement de climat qui rend la survie difficile, ou tout simplement pour un avenir meilleur.

Vaste sujet que celui de la nature mobile de l'homme ! A toutes les époques jusqu'à aujourd'hui, certains peuples « nomades » en ont d'ailleurs fait un style de vie, à l'instar d'Abraham qui s'entend dire un jour par le Seigneur : « *quitte ton pays et la maison de ton père, pour un lieu que je t'indiquerai. Et je ferai de toi un grand peuple* » (Gn 12, 1-5).

Au quotidien, cependant, les énergies (encore massivement fossiles) mobilisés pour ces déplacements posent de graves questions environnementales : impact carbone, émissions de particules fines, pollution de l'air et de l'eau, etc. Des énergies plus propres émergent, mais bien des progrès sont encore à faire, notamment concernant la production et le recyclage des batteries électriques.

Faut-il pour autant renoncer à « bouger » ? Cette question mérite sans doute quelques « déplacements », que le thème s'efforcera de mettre en évidence.

- Dynamique globale

L'entrée par le mini-récit permettra d'appréhender les éléments présentés ci-dessus, de façon à susciter les premiers échanges. Il se termine par une question : « *tu préfères quoi, le voyage ou la destination ?* » Derrière celle-ci, se profile déjà la nature « pèlerine » de l'homme, qui laisse envisager sa vie, ultimement, comme une aventure spirituelle, un itinéraire de transformation. Se déplacer, c'est aussi se « laisser déplacer », pouvoir changer de point de vue, découvrir la réalité d'un autre.

Par-delà cet esprit d'aventure humaine, voire spirituelle, l'infographie de l'étape 2 proposera un focus sur les modes de transport du quotidien. Avec le pape François, il s'agira ensuite de réfléchir aux réalités des migrants, dont on sait déjà qu'à ceux qui fuient un pays en conflit ou en lequel il est difficile d'envisager l'avenir, s'ajouteront de plus en plus des migrants dits « climatiques », qui quitteront un territoire devenu de plus en plus inhabitable.

Cela permettra d'introduire un nouvel aspect de la question des déplacements humains : celle de l'hospitalité.

L'initiative de l'étape 3 présentera l'action de lycéens décider à bouger « autrement », que ce soit loin ou près.